

**PENERAPAN ABSENSI BERBASIS SISTEM *BARCODE*  
DALAM MENINGKATKAN KEDISIPLINAN SISWA  
DI MADRASAH ALIYAH NURUL HUDA SEDATI SIDOARJO**

**SKRIPSI**



**Oleh:**

**ANAS TASIA ERNA WIDAYANTI**

**D03216002**

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM**

**JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM**

**FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL**

**S U R A B A Y A**

**2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini :

NAMA : ANAS TASIA ERNA WIDAYANTI

NIM : D03216002

JUDUL : PENERAPAN ABSENSI BERBASIS SISTEM *BARCODE*  
DALAM MENINGKATKAN KEDISIPLINAN SISWA DI  
MADRASAH ALIYAH NURUL HUDA SEDATI SIDOARJO

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sebelumnya.

Surabaya, 06 Desember 2019

Pembuat Pernyataan,



**Anas Tasia Erna Widayanti**  
**NIM. D03216002**

## HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

NAMA : ANAS TASIA ERNA WIDAYANTI

NIM : D03216002

JUDUL : PENERAPAN ABSENSI BERBASIS SISTEM *BARCODE*  
DALAM MENINGKATKAN KEDISIPLINAN SISWA DI  
MADRASAH ALIYAH NURUL HUDA SEDATI SIDOARJO

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 06 Desember 2019

Pembimbing I

Pembimbing II



Dr. Mukhlisah AM, M.Pd.  
NIP. 196805051994032001



Hj. Ni'matus Sholihah, M.Ag.  
NIP. 197308022009012003

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Anas Tasia Erna Widayanti ini telah dipertahankan di depan Tim

Penguji Skripsi

Fakultas Tarbiyah dan Keguruan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya,

Surabaya, 17 Desember 2019

Mengesahkan,

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag., M.Pd.I.

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Drs. Taufiq Subty, M.Pd.I.

NIP. 195506041983031015

Penguji II,

Dr. Lilik Hurnah, M.Pd.I.

NIP. 195506041983031015

Penguji III,

Dr. Mukhlisah AM, M.Pd.

NIP. 196805051994032001

Penguji IV,

Hj. Ni'matus Sholihah, M.Ag.

NIP. 197308022009012003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI**  
**KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : **ANAS TASIA ERNA WIDAYANTI**  
NIM : **D03216002**  
Fakultas/Jurusan : **TARBIYAH DAN KEGURUAN / PENDIDIKAN ISLAM**  
E-mail address : **[anastasyaerna31@gmail.com](mailto:anastasyaerna31@gmail.com)**

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**PENERAPAN ABSENSI BERBASIS SISTEM *BARCODE* DALAM  
MENINGKATKAN KEDISIPLINAN SISWA DI MADRASAH ALIYAH NURUL  
HUDA SEDATI SIDOARJO**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 17 Desember 2019

Penulis

**Anas Tasia Erna Widayanti**































Adapun pengertian kedisiplinan siswa adalah suatu keadaan tertib dan teratur yang dimiliki oleh siswa di sekolah, tanpa ada pelanggaran-pelanggaran yang merugikan baik secara langsung maupun tidak langsung terhadap siswa sendiri dan terhadap sekolah secara keseluruhan. Kita seharusnya memahami dan menyadari betapa penting kedisiplinan bagi individu maupun lingkungan. Kedisiplinan merupakan awal mencapai kesuksesan.

Pada kenyataannya di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati, sebelum siswa masuk ke kelasnya masing-masing, siswa harus mengisi daftar kehadiran siswa di pintu depan madrasah dengan cara men-*scan* kartu pelajarnya yang disertai dengan kode bergaris di alat *scanner barcode*. Kemudian data akan terkomputerisasi, dengan ini siswa dan guru piket akan mengetahui siswa tersebut datang tepat waktu atau terlambat berapa menit. Apabila siswa tersebut terlambat, maka siswa harus menulis surah Ya-Siin dan harus membersihkan halaman madrasah. Hal ini bisa menjadi efek jera bagi siswa agar tidak mengulang kesalahannya, sehingga dapat meningkatkan kedisiplinan siswa dalam kehadiran di madrasah.

Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati adalah salah satu madrasah yang menjaga kedisiplinan terutama dalam hal kehadiran siswa. madrasah ini berbeda dari sekolah-sekolah yang lain, karena Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati satu-satunya sekolah yang menerapkan absensi berbasis sistem *barcode* di kecamatan Sedati. Absensi ini menggunakan kartu pelajar yang dilengkapi dengan *barcode*. Siswa bisa men-*scan barcode* digerbang masuk

madrasah saat siswa datang di madrasah. Setelah itu siswa dapat mengetahui jam kehadiran siswa, baik dari keterlambatan maupun ketepatan waktu siswa.

Keunggulan dari absensi berbasis sistem *barcode* adalah mempermudah wali kelas atau guru dalam pencatatan kehadiran siswa, memonitoring kehadiran siswa dan membuat laporan presensi siswa. Selain itu, dapat membantu meningkatkan kedisiplinan siswa dengan cara merekam kehadiran siswa, menyimpan data siswa dan data ketidakhadiran siswa. Sehingga dengan adanya sistem ini menjadi lebih efektif, efisien dan akurat.

Kebanyakan sekolah di kecamatan Sedati masih menggunakan absensi secara manual. Sistem ini terkadang kurang berhasil karena dinilai terlalu menyita waktu dan terlalu ribet karena membutuhkan keterlibatan banyak orang. Selain itu adanya kemungkinan titip absen yang dilakukan oleh siswa dan itu data absensi absen dapat rusak, tertinggal bahkan hilang. Dan sebagian kecil sekolah di kecamatan Sedati menggunakan absensi berbasis *fingerprint*. Akan tetapi sistem ini dirasa tidak praktis dan ekonomis. Penggunaan alat absensi *fingerprint* juga memerlukan pendataan sidik jari seluruh siswa, sehingga kurang praktis dalam penerapannya.

Dari penjelasan diatas, peneliti ingin mengetahui lebih dalam mengenai penerapan absensi berbasis sistem *barcode* dalam meningkatkan kedisiplinan siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo. Peneliti berharap hasil penelitian ini akan dapat digeneralisasikan pada sekolah-sekolah lainnya, oleh karena itu berdasarkan latar belakang diatas, peneliti ingin melakukan penelitian dengan judul **“Penerapan Absensi Berbasis Sistem *Barcode***





















Dari beberapa macam ciri-ciri peserta didik, harus dapat dipahami dengan baik oleh pendidik agar proses pelaksanaan pembelajaran menjadi mudah.

Adapun pengertian meningkatkan kedisiplin siswa adalah suatu keadaan untuk memperbaiki sikap tertib dan teratur yang dimiliki oleh siswa di sekolah, tanpa ada pelanggaran-pelanggaran yang merugikan baik secara langsung maupun tidak langsung terhadap siswa sendiri dan terhadap sekolah secara keseluruhan.

#### **F. Keaslian Penelitian**

Dalam penelitian terdahulu ini diharapkan dapat memelihara perbedaan antara penelitian yang telah dilakukan dengan penelitian yang akan dilakukan. Selain itu, juga diharapkan dalam penelitian ini dapat diperhatikan mengenai kekurangan dan kelebihan antara penelitian terdahulu dengan penelitian yang akan dilakukan dan diuraikan sebagai berikut:

1. *Aplikasi Absensi Siswa Berbasis Barcode Terintegrasi SMS Gateway Dengan VB2010 dan Mysql (Studi Kasus SMK PGRI 1 Sumedang)* oleh David Setiadi. Dalam penelitian ini menjelaskan bahwa absensi siswa di SMK PGRI 1 Sumedang dengan menggunakan kartu siswa sebagai identitas unik untuk dibaca oleh mesin *barcode reader* dan di proses oleh aplikasi absensi yang dibangun menggunakan VB 2010 dan database Mysql yang terintegrasi dengan *SMS Gateway* untuk notifikasi otomatis kepada nomor ponsel orang tua siswa sebagai pemberitahuan absen masuk dan keluar. Sedangkan penelitian yang

akan peneliti lakukan yakni absensi berbasis sistem *Barcode* dengan menggunakan kartu pelajar. Sehingga siswa dan guru dapat mengetahui keterlambatan siswa.

Metode penelitian yang digunakan yakni kuantitatif dan dilengkapi membangun perangkat lunak dengan pendekatan berorientasi objek. Sedangkan metode penelitian yang akan peneliti lakukan yakni menggunakan metode penelitian dengan pendekatan kualitatif dan jenis penelitian deskriptif. Dalam pengumpulan data peneliti menggunakan metode wawancara dengan guru BK, guru IT serta beberapa pihak yang terkait. Selain itu peneliti juga melakukan observasi dan dokumentasi untuk memperoleh informasi mendalam tentang penerapan absensi berbasis sistem *barcode* dan peningkatan kedisiplinan siswa.

Penelitian ini terfokus pada pembuatan aplikasi absensi berbasis *barcode* yang terintegrasi dengan *SMS Gateway* sebagai notifikasi kehadiran siswa kepada orangtua siswa. Sedangkan fokus penelitian yang akan peneliti lakukan berfokus pada penerapan absensi berbasis sistem *Barcode* dan peningkatan kedisiplinan siswa.

Lokasi penelitian dalam jurnal ini dilaksanakan di SMK PGRI 1 Sumedang. Sedangkan lokasi penelitian yang akan peneliti lakukan yakni di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo.

2. *Penerapan QR Code Untuk Sistem Absensi Siswa SMP Berbasis Web* oleh Elin Herlina dan Taufik Hidayatulloh. Penelitian ini membahas tentang *QR Code* pada sistem absensi siswa yang diharapkan dapat

membuat sistem absensi ini menjadi lebih mudah karena setiap siswa hanya akan menempelkan kartu *ID Card* siswa pada perangkat *QR Code Scanner* yang telah tersedia penghitungan jam hadir dan akan masuk pada *database*, kemudian hasil inputan *QR Code* akan menjadi acuan jam kedatangan siswa tersebut. Perbedaan dari penelitian yang akan dilakukan dengan penelitian sebelumnya yakni dari penggunaan sistem. Penelitian yang akan dilakukan menggunakan sistem *barcode*, dan penelitian sebelumnya menggunakan sistem *QR Code*. Penelitian ini hampir sama, akan tetapi *QR Code* adalah image berupa matriks dua dimensi yang memiliki kemampuan untuk menyimpan data didalamnya. Sedangkan *barcode* merupakan sebuah symbol penandaan objek nyata yang terbuat dari pola batang-batang hitam dan putih agar mudah untuk dikenali komputer.

Metode penelitian dalam pengumpulan data yakni dengan observasi pengamatan langsung di SMP Negeri 11 Kota Sukabumi dan peneliti melakukan pencatatan secara sistematis terhadap unsur-unsur yang diteliti, khususnya mengenai sistem pencatatan data absensi siswa. Wawancara dengan sesi tanya jawab kepada narasumber yaitu kepala sekolah, guru, tata usaha, serta beberapa siswa di SMP Negeri 11 Kota Sukabumi. Penelitian kepustakaan dengan tujuan agar memperoleh data dan informasi dari beberapa sumber-sumber *literature*. Sedangkan metode penelitian yang akan peneliti lakukan yakni menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif. Dalam pengumpulan data



peneliti menggunakan metode wawancara dengan guru BK, guru IT serta beberapa pihak yang terkait. Selain itu peneliti juga melakukan observasi dan dokumentasi untuk memperoleh informasi mendalam tentang penerapan absensi berbasis sistem *barcode* dan peningkatan kedisiplinan siswa.

Penelitian ini terfokus pada bagaimana sistem absensi ini dapat membantu proses pencatatan data hadir siswa; Bagaimana memberikan laporan harian, bulanan, dan tahunan untuk absensi siswa; Bagaimana menerapkan *QR Code* untuk absensi siswa dan menerapkannya dalam berbasis *web*. Sedangkan fokus penelitian yang akan peneliti lakukan yakni Bagaimana penerapan absensi berbasis sistem *barcode* di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo; Bagaimana upaya meningkatkan kedisiplinan siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo; Bagaimana penerapan absensi berbasis sistem *barcode* dalam meningkatkan kedisiplinan siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo. Lokasi penelitian sebelumnya dilakukan di SMP Negeri 11 Kota Sukabumi. Sedangkan lokasi penelitian yang akan peneliti lakukan di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo.

3. *Hubungan Penerapan Absensi Fingerprint Dengan Kedisiplinan Siswa di Madrasah Tsanawiyah Al-Ihsan Krian Sidoarjo* oleh Siti Ahsaniyah.

Penelitian ini membahas tentang penggunaan absensi *fingerprint* yang terintegrasi dengan *SMS gateway* yang dapat mengetahui jam kedatangan siswa, sehingga guru dapat mengetahui keterlambatan siswa

tanpa adanya manipulasi data dan siswa dapat meningkatkan kedisiplinannya untuk datang tepat waktu di sekolah. Perbedaan penelitian yang akan peneliti lakukan dengan penelitian sebelumnya yakni, peneliti membahas tentang absensi berbasis *barcode*. Sistem ini akan lebih muda dan tidak membutuhkan biaya besar dibandingkan dengan penelitian sebelumnya.

Jenis penelitian ini adalah kuantitatif, yaitu dengan memaparkan data, penafsiran terhadap data, serta penampilan dan hasilnya didominasi dengan penggunaan angka, tabel, grafik, bagan, gambar dan tampilan lain. Sedangkan metode penelitian yang akan peneliti lakukan yakni menggunakan metode penelitian dengan pendekatan kualitatif dan jenis penelitian deskriptif. Dalam pengumpulan data peneliti menggunakan metode wawancara dengan guru BK, guru IT serta beberapa pihak yang terkait. Selain itu peneliti juga melakukan observasi dan dokumentasi untuk memperoleh informasi mendalam tentang penerapan absensi berbasis sistem *barcode* dan peningkatan kedisiplinan siswa.

Rumusan masalah dari penelitian ini yakni Bagaimana penerapan absensi *fingerprint* di Madrasah Tsanawiyah Al-Ihsan Krian Sidoarjo; Bagaimana kedisiplinan siswa di Madrasah Tsanawiyah Al-Ihsan Krian Sidoarjo; Bagaimana hubungan penerapan absensi *fingerprint* dengan kedisiplinan siswa di Madrasah Tsanawiyah Al-Ihsan Krian Sidoarjo. Sedangkan fokus penelitian yang akan peneliti lakukan yakni Bagaimana penerapan absensi berbasis sistem *barcode* di Madrasah

Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo; Bagaimana upaya meningkatkan kedisiplinan siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo; Bagaimana penerapan absensi berbasis sistem *barcode* dalam meningkatkan kedisiplinan siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo. Penelitian ini dilakukan di Madrasah Tsanawiyah Al-Ihsan Krian Sidoarjo. Sedangkan penelitian yang akan peneliti lakukan adalah di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo.

### **G. Sistematika Pembahasan**

Untuk mendapatkan gambaran yang jelas tentang tata urutan penelitian ini, maka peneliti mencantumkan sistematika penulisan sebagai berikut:

Bab Pertama, memuat pendahuluan. Pada bab ini akan dijelaskan wawasan umum tentang arah penelitian yang dilakukan. Hal ini akan memudahkan pembaca untuk mengetahui konteks atau latar belakang penelitian, fokus penelitian, tujuan penelitian, manfaat penelitian, definisi konseptual, hasil penelitian terdahulu dan sistematika penulisan.

Bab Kedua ini memuat tentang kajian pustaka yang dibagi menjadi beberapa sub bab meliputi: *pertama*, Penerapan Absensi Berbasis Sistem *Barcode*, indikatornya yaitu: Pengertian Absensi Berbasis Sistem *Barcode*, Sejarah Perkembangan Sistem *Barcode*, Fungsi Absensi Berbasis Sistem *Barcode*, Manfaat Absensi Berbasis Sistem *Barcode*. *Kedua*, Kedisiplinan Siswa, indikatornya yaitu: Pengertian Kedisiplinan Siswa, Disiplin dalam Perspektif Islam, Tujuan Kedisiplinan Siswa, Macam-macam Kedisiplinan Siswa, Bentuk Kedisiplinan Siswa, Faktor-faktor yang memengaruhi

Kedisiplinan Siswa. *Ketiga*, Penerapan Absensi Berbasis Sistem *Barcode* dalam Meningkatkan Kedisiplinan Siswa.

Bab Ketiga memuat metode penelitian. Metode penelitian merupakan prosedur dan langkah-langkah yang digunakan dalam penelitian ini. Metode penelitian yang dibahas dalam bab ini terdiri dari jenis dan pendekatan penelitian, kehadiran peneliti, lokasi penelitian, data dan sumber data, informan penelitian, Teknik pengumpulan data, teknik analisis data dan yang terakhir keabsahan data.

Bab Keempat memuat laporan penelitian dan analisis data, bab ini berisi tentang hasil penyajian data yang telah dikumpulkan di lapangan sebagaimana tema yang ada. Selanjutnya, pada bab ini akan dilakukan proses analisis yang mencakup tahap verifikasi dan intreprastasi atas data-data yang berhasil dihimpun. Analisis ini berfungsi untuk menjawab permasalahan yang dirumuskan berkaitan dengan Penerapan Absensi Berbasis Sistem *Barcode* dalam Meningkatkan Kedisiplinan Siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda Sedati Sidoarjo.

Bab Kelima memuat penutup. Pada bab ini akan dijelaskan tentang temuan pokok atau kesimpulan, implikasi dan tinjak lanjut penelitian, serta saran-saran atau rekomendasi yang dibutuhkan.

























Artinya: “Wahai orang-orang yang beriman, apabila kalian diseru untuk menunaikan shalat jum’at, maka bersegeralah untuk mengingat Allah swt dan tinggalkanlah jual beli. Yang demikian itu lebih baik bagi kalian jika kalian mengetahui. Apabila telah ditunaikan shalat, maka bertebaranlah kalian di muka bumi, carilah karunia Allah swt dan ingatlah supaya kalian beruntung,” (QS. Al-Jumuah: 9-10).

Dalam ayat tersebut menerangkan tentang perintah untuk melaksanakan sholat jum’at ketika panggilan mulai berseru dan meninggalkan jual beli. Hal tersebut berarti Allah swt memerintahkan kepada hambanya untuk disiplin terhadap waktu. Disiplin dalam islam sangat dianjurkan. Sebagaimana manusia dalam menjalani kehidupan memerlukan aturan dan tata tertib agar supaya tingkah lakunya teratur. Apabila seseorang tidak dapat menggunakan waktu dengan sebaik-baiknya, maka akan membuat dirinya sengsara. Oleh karena itu kita harus dapat memanfaatkan waktu sebaik mungkin, terutama waktu dalam belajar.

Sikap disiplin dalam islam sangat dianjurkan, bahkan diwajibkan. Sebagaimana manusia dalam kehidupan sehari-hari memerlukan aturan-aturan atau tata tertib dengan tujuan segala tingkah lakunya berjalan sesuai dengan aturan yang ada. Apabila seseorang tidak dapat menggunakan waktu dengan sebaik-baiknya, maka waktu itu akan membuat kita sendiri sengsara, oleh karena itu kita hendaknya dapat menggunakan dan memanfaatkan waktu dengan baik, termasuk waktu didalam belajar.





























## C. Penerapan Absensi Berbasis Sistem *Barcode* dalam Meningkatkan

### Kedisiplinan Siswa

Kegiatan belajar mengajar disekolah dapat berlangsung baik dengan adanya keaktifan siswa untuk menghadiri kegiatan pembelajaran. Oleh karena itu, dibutuhkan pengawasan yang baik mengenai absensi siswa. Pemanfaatan teknologi dalam bidang pendidikan mampu membantu guru dan staff dalam melakukan pengawasan, sehingga bisa dilakukan dengan lebih cepat, ringan dan efektif. Salah satunya adalah membantu dalam proses manajemen sekolah untuk mengelola administrasi seperti mendata kehadiran siswa.

Saat ini masih banyak ditemukan sebuah sekolah menggunakan absensi siswa secara manual, dimana dalam penerapan sistem absensi terdapat beberapa kekurangan yang menjadi kendala seperti efisiensi waktu dalam proses absensi belum maksimal, bentuk laporan absensi yang masih berupa *hardcopy* yang dapat menyulitkan dalam memproses data dan kemungkinan terjadi data absensi yang hilang. Untuk itu terdapat sistem absensi berbentuk *barcode* yang dapat meminimalisir kekurangan-kekurangan dalam pelaksanaan absensi secara manual.

Absensi berbasis sistem *barcode* memiliki kelebihan-kelebihan tertentu, yang paling utama adalah murah dan mudah. Sebab media yang digunakan adalah kartu dan tinta. Penggunaan *barcode scanner* (*alat pembaca barcode*) juga sangat mudah, sehingga pengguna (*operator*) hanya memerlukan sedikit latihan. *Barcode scanner* dapat membaca informasi/data dengan kecepatan





























		(wawancara) 8. Penerapan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> dalam meningkatkan kedisiplinan siswa (dokumen dan wawancara)	meningkatkan kedisiplinan siswa
2	Pengelola sistem informasi di madrasah	<ol style="list-style-type: none"> <li>1. Pengertian dan penggunaan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> (wawancara)</li> <li>2. Manfaat dan Tujuan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> (wawancara)</li> <li>3. Faktor - faktor absensi berbasis sistem <i>barcode</i> (wawancara)</li> <li>4. Penerapan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> dalam meningkatkan kedisiplinan siswa (dokumen dan wawancara)</li> </ol>	<ol style="list-style-type: none"> <li>1. Untuk mengetahui pengertian dan penggunaan absensi berbasis sistem <i>barcode</i></li> <li>2. Untuk mengetahui manfaat dan Tujuan absensi berbasis sistem <i>barcode</i></li> <li>3. Untuk mengetahui faktor - faktor absensi berbasis sistem <i>barcode</i></li> <li>4. Untuk mengetahui penerapan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> dalam meningkatkan kedisiplinan siswa</li> </ol>
3	Guru BK	<ol style="list-style-type: none"> <li>1. Pengertian dan penggunaan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> (wawancara)</li> <li>2. Manfaat dan Tujuan absensi berbasis sistem <i>barcode</i> (wawancara)</li> <li>3. Pengertian kedisiplinan siswa (wawancara)</li> <li>4. Faktor-faktor kedisiplinan siswa</li> </ol>	<ol style="list-style-type: none"> <li>1. Untuk mengetahui pengertian dan penggunaan absensi berbasis sistem <i>barcode</i></li> <li>2. Untuk mengetahui manfaat dan Tujuan absensi berbasis sistem <i>barcode</i></li> <li>3. Untuk mengetahui pengertian kedisiplinan siswa</li> <li>4. Untuk mengetahui faktor-faktor kedisiplinan siswa</li> </ol>































































pelajarnya selain berfungsi sebagai identitas juga berfungsi sebagai alat untuk mengisi daftar kehadiran.” (M.W.PSIM.Pak/18-11-2019)<sup>129</sup>

Apa yang disampaikan diatas, menunjukkan bahwa sebelum diterapkannya absensi berbasis sistem *barcode* siswa sering menyepelekan absensi, tidak memiliki rasa tanggung jawab, dan kurang disiplin dalam kehadiran. Hal ini sama seperti yang dijelaskan oleh guru BK sebagai berikut:

“Alhamdulillah setelah diterapkan absensi berbasis sistem *barcode* siswa yang terlambat datang di sekolah saat ini tidak begitu parah seperti dulu karena siswa juga dipantau ketat oleh guru piket dan guru BK. Sehingga ada efek jera bagi siswa.” (M.GBK.Pak/30-11-2019)<sup>130</sup>

Kedisiplinan kehadiran siswa sebelum diterapkan absensi berbasis sistem *barcode* dengan sesudah diterapkannya absensi berbasis sistem *barcode*, sesuai dengan hasil wawancara menunjukkan pendapat yang diutarakan antara kepala madrasah dengan pengelola sistem informasi manajemen dan guru BK, menyatakan hal yang sama bahwa sebelum diterapkannya absensi berbasis sistem *barcode* banyak siswa sering menyepelekan absensi, siswa tidak mempunyai rasa tanggung jawab, kurang disiplin dalam kehadiran dan kartu pelajar yang dimiliki oleh siswa itu cenderung tidak digunakan atau rusak bahkan hilang. Sedangkan sesudah diterapkannya absensi *barcode*, daftar kehadiran lebih mudah diakumulasikan, kehadiran siswa lebih mudah dipantau, siswa lebih disiplin menaati peraturan, siswa bisa memanfaatkan kartu pelajar

---

<sup>129</sup> Hasil wawancara dengan Bapak Lukmanul Hakim, S.Si., pengelola sistem informasi manajemen, hari Senin, 02 Desember 2019 pukul 10.05

<sup>130</sup> Hasil wawancara dengan Ibu Mar'atul Fadilah, S.Pd.I., guru bimbingan konseling, hari Sabtu, 30 November 2019 pukul 08.20













Maka dari hasil temuan diatas dapat di interpretasikan oleh peneliti bahwa manfaat absensi berbasis *barcode* yakni guru mendapatkan data yang akurat, bisa mengetahui jam kehadiran siswa baik dari jam menit dan detik sehingga bisa diketahui siswa tersebut terlambat berapa menit. Biaya yang dibutuhkan pun cukup murah. Selain itu, dapat memanfaatkan kartu pelajar dan kedisiplinan siswa semakin meningkat dan masih banyak lagi. Adapun tujuan dari absensi berbasis *barcode* adalah untuk meningkatkan kedisiplinan siswa, absensi bisa tersip secara baik, daftar kehadiran akurat atau tidak ada manipulasi data, melatih tanggung jawab siswa untuk mengisi daftar kehadiran dan merawat kartu pelajarnya.

Berdasarkan analisis hasil penelitian yang peneliti lakukan, menunjukkan bahwa faktor pendukung dari absensi berbasis sistem *barcode* yakni fasilitas yang memadai, *support* dari kepala madrasah dan bapak ibu dewan guru, salah satu guru berkompeten dalam bidang IT sehingga bisa menyusun program absensi ini, siswa suka dengan sesuatu yang unik sehingga siswa sangat antusias dengan penerapan absensi ini. Adapun kendala dari absensi berbasis sistem *barcode* yakni mesin *barcode* terkadang tidak terkoneksi komputer, guru piket tidak memanfaatkan fasilitas yang ada, tindak lanjut yang lemah oleh guru piket untuk merekap kehadiran siswa. Akan tetapi kendala ini dapat teratasi dengan baik. Adapun alur perekapan daftar hadir siswa yakni guru piket merekap kehadiran siswa perhari dan perbulan. Kemudian





siswa tersebut harus mau menerima sanksi yang telah diterapkan oleh madrasah guna memberi efek jera kepada siswa agar tidak mengulanginya kembali. Dengan diterapkannya absensi ini, tentu ada faktor yang menjadi penghambat seperti sikap kesadaran siswa yang kurang, kurangnya dukungan orang tua dan kurangnya motivasi dari lingkungan sekitar. Selain faktor penghambat, ada juga faktor pendukungnya yakni dukungan orang tua, motivasi dari guru atau lingkungan dan pola pikir yang baik. Untuk upaya agar kedisiplinan siswa dapat meningkat yakni dengan cara merubah *mindset* siswa dengan cara memberi motivasi agar keedisiplinan siswa semakin meningkat.

### **3. Penerapan Absensi Berbasis Sistem *Barcode* dalam Meningkatkan Kedisiplinan Siswa di Madrasah Aliyah Nurul Huda**

Berdasarkan analisis hasil penelitian yang peneliti lakukan, mengenai kedisiplinan kehadiran siswa sebelum diterapkannya absensi berbasis sistem *barcode* dengan sesudahnya diterapkan absensi berbasis sistem *barcode* menunjukkan bahwa sebelum diterapkan absensi berbasis sistem *barcode*, merekap daftar kehadiran agak susah, tidak dapat mengetahui jam kehadiran siswa (jam, menit dan detik). Siswa kurang mempunyai rasa tanggung jawab, kurang disiplin dalam kehadiran dan kartu pelajar yang dimiliki oleh siswa itu cenderung tidak digunakan atau rusak bahkan hilang. Sedangkan setelah diterapkan absensi berbasis sistem *barcode*, mengisi daftar kehadiran menjadi lebih mudah, dapat mengetahui jam kehadiran siswa (jam, menit dan detik), kehadiran siswa lebih mudah



dipantau, siswa lebih disiplin menaati peraturan, siswa bisa memanfaatkan kartu pelajar yang berfungsi selain sebagai identitas juga berfungsi sebagai alat untuk mengisi daftar kehadiran.

Dari hasil temuan di atas dapat diinterpretasikan oleh peneliti bahwa sebelum diterapkannya absensi berbasis sistem *barcode* pengakumulasian daftar kehadiran membutuhkan waktu yang lama, siswa kurang mempunyai tanggung jawab terhadap kartu pelajar karena kartu pelajar cenderung rusak ataupun hilang. Sedangkan setelah diterapkan absensi berbasis sistem *barcode*, mengisi daftar kehadiran menjadi lebih mudah, dapat mengetahui jam kehadiran siswa (jam, menit dan detik), kehadiran siswa lebih mudah dipantau, siswa lebih disiplin menaati peraturan.

Berdasarkan analisis hasil penelitian yang peneliti lakukan, mengenai pengelolaan absensi berbasis sistem *barcode* dalam meningkatkan kedisiplinan siswa yakni dengan cara penjadwalan guru piket untuk memantau kehadiran siswa, pengecekan sistem *barcode* secara rutin setiap satu bulan sekali, menyediakan baterai cadangan untuk komputer agar tetap bisa menyala walaupun listrik padam, guru piket diwajibkan untuk mengakumulasi daftar kehadiran siswa serta mengecek kehadiran siswa ke kelas-kelas guna memastikan apakah sesuai dengan data yang telah ter-*input*.

Dari hasil temuan di atas dapat diinterpretasikan oleh peneliti bahwa pengelolaan absensi berbasis sistem *barcode* dalam meningkatkan











